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Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE/SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (S) 

  

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira (S) 

Consorcio PCJ Andrea Borges (T) 

Consórcio Piraí 
Francisco Antonio Moschini (T) 

Claudia Broi Campos (S) 

DE Jundiai  Claudia Broi Campos (T) 

DE Campinas -Oeste Juvenal Alves Pereira (S) 

DE Piracicaba Fernando César Grion (T) 

DE  Sumaré Karin Serraneto 

GVS XX Piracicaba Solange Aparecida Martins (T) 

INEVAT Francisco Antonio Moschini (T) 

IPSA  Tiago Valentim Georgette 

Instituto Florestal Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

Jaguatibaia Jose Claudio Hofling 

Mata Ciliar Leticia Maria Pereira (T) 

P.M. Campinas  Dominique Missio Faria (T) 

P.M. Cordeirópolis  Adriano Victor (T) 

P.M. Itatiba 
Yaskara Castro (S) 

Jezabel Miriam Fernans Azevedo (T) 

P.M. de Limeira Ricardo Augusto Mangue Schivetto (T) 

P.M. Pedreira 
Patrícia Liane Fernandes Panigassi 

Adriana Pieroni Stecca Peron (S) 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da Silveira Nunes Salles (T) 

P.M. de Rio Claro Roberto Floresti Junior (T) 

SANASA Ana Lúcia Floriano R. Vieira (T) 

SABESP Adilson Octaviano 

 

Membros Ausentes 

Entidade 

  AEAA - Americana 

BRK Ambiental Limeira  

CATI 

CETESB 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino Limeira 

ESALQ/USP 

Fundação Florestal 

P.M. de Analândia 

P.M. de Joanópolis 

P.M. Salto 

UNIMEP 

SANASA 

SEMAE 

SEMES/Salto 

 

Pessoas da Sociedade Presentes 

Entidade Representante 

PCJ Eduardo Leo  

Katia Godoi 

 Marco P. Batista 

FESPSP Elcires Pimenta F 

SANASA Paulo Dinato 

(T) - Titular   (S) - Suplente        (R) - Representante 

Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas aos 

presentes por meio de mensagem eletrônica no dia 11 de julho 

de 2018. 1. Abertura da 20ª Reunião Ordinária: A abertura 

da reunião foi realizada pelos Srs. Luís Eduardo e Tiago 

Valentim Georgette - Secretário Executivo da CT-ID e 

Coordenador da CT-EA. O Sr. Luís Eduardo explicou que após 

a reunião em conjunta continuaria uma reunião extraordinária 

da CT-ID, com a apresentação sobre o projeto Eco Cuencas 

apresentado pelos professores da FESP. O Sr. Tiago explicou 

os objetivos do encontro e destacou a importância da reunião 

conjunta para o desenvolvimento da Caderno de Educação 

Ambiental. O Sr. Tiago esclareceu que fora acordada a 

inserção na pauta de uma apresentação sobre a Política de 

Educação Ambiental dos Comitês PCJ apresentada pela Sra 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri do Instituto Florestal e passou a 

palavra que a mesma. 3. Apresentação da Política de 

Educação Ambiental dos Comitês PCJ: a Sra Maria Luísa 

Bonazzi Palmieri esclareceu as bases da política e expôs sobre 

os objetivos e princípios desta. Discutiu os desafios para que a 

atuação alcance da população das bacias PCJ como um todo, 

fazendo que esta participe das tomadas de decisão. Explicou a 

visão de educação ambiental voltada à construção conjunta de 

conhecimentos, valores e atitudes, de modo a superar a simples 

transmissão de conhecimentos. Continuando a apresentação, 

detalhou os princípios da Educação Ambiental, destacando a 

importância da bacia hidrográfica como unidade de gestão. 

Esclareceu as diretrizes para Educação Ambienta e discutiu os 

indicadores para educação ambiental. Ainda neste ato divulgou 

dados de artigo recentemente publicado pelo Laboratório de 

Educação e Política Ambiental – OCA da ESALQ, que trata de 

proposta de avaliação da Educação Ambiental. Elencou 

questões para reflexão, tratando de metodologias participativas, 

reflexão sobre a transformação socioambiental, ação com 

públicos estratégicos e ideias para educação formal e não 

formal e propôs discussão. Sr. Fenando (SANSA) esclareceu a 

necessidade de pensar o aspecto da sustentabilidade econômica 

dos processos. A Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri destacou 

que o aspecto econômico é tido como uma das dimensões da 

Educação Ambiental. O Sr. Luiz Eduardo Grisotto destacou o 

desafio da ação no contexto da gestão da água, citou exemplos 

da crise hídrica como indutor de modificação no 

comportamento. Observou que as políticas de recursos hídricos 

agregaram outras disciplinas, fato que não ocorre em outras 

políticas públicas. Sugeriu que seja estimulada a disseminação 
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de tal pluralidade com demais instâncias estimulando parcerias 

com atores estratégicos. A Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

destacou que haverá uma conversa com as CTs para que se 

elenquem suas demandas. Discutiu-se exemplos relativos a 

saúde pública, como a poliomielite. 4. Apresentação do 

relatório preliminar referente ao Caderno de Educação 

Ambiental pelo Consórcio Profill-Rhamma: A Sra. Rosane 

(Consórcio Profill-Rhama). A Sra. Rosane (Consórcio Profill-

Rhamma) realizou apresentação sobre o Caderno de Educação 

Ambiental, expondo aspectos relativos à sistematização dos 

dados. Delineou os objetivos da reunião, tratando de resultados 

de pesquisa, levantamento de dados complementares e 

próximos passos. Expôs o cronograma e o fluxo de atividades, 

destacando os produtos a serem entregues. Apresentou o 

cenário atual da Educação Ambiental nas Bacias PCJ com base 

nos dados de um questionário on line. Destacou não haver 

contribuição de nenhum integrante da porção mineira. 

Detalhou resultados expondo o perfil dos que responderam, 

participação das CTs, municípios, indicações de experiências 

exitosas, público-alvo dos projetos, formas de avaliação dos 

resultados (com inserção de opções distintas das colocadas no 

questionário) e temáticas dos projetos sugeridos. Esclareceu 

que os anseios estão devidamente articulados com a política. 

Explicou que no relatório encontra-se um resumo das 

propostas. Elencou os desafios para as próximas atividades, 

destacando que haverá busca de informações complementares. 

Esclareceu que está sendo preparada uma sistematização dos 

dados correlacionando-os ao plano, para facilitar a análise dos 

dados coletados. Esclareceu que correrá um seminário interno 

do Consórcio para orientar a abordagem transversal do tema e 

delineou a estrutura esperada para o relatório final. Em 

discussão, o Sr. Paulo (SANASA) destacou a necessidade de 

pensar soluções para a questão do aquecimento global. A Sra. 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri questionou que a construção do 

programa de investimentos seja baseada nos dados coletados 

no questionário e sugeriu que houvesse uma reunião com 

metodologia participativa para construção do caderno. 

Explicou que compreende que os resultados de respostas 

individuais não deveriam nortear o programa e sim reflexões 

em grupo sobre as ações de educação ambiental estratégicas 

necessárias. A Sra. Andrea (Consórcio PCJ) questionou o 

aproveitamento dos materiais encaminhados para elaboração da 

planilha, visto que não foram incluídos os projetos presentes no 

livro “A história contada por nós mesmos”, elaborada pela 

própria CT-EA. Andréa colocou em discussão também a forma 

de avaliação das ações de educação ambiental “exitosas” por 

meio da planilha apresentada. A Sra. Katia (Agência PCJ) 

lembrou que na reunião conjunta anterior foram apresentados 4 

pilares a serem seguidos, sendo eles: a) orientação; b) 

capacitação; c) sensibilização; d) Comunicação. A Sra. Katia 

também lembrou da importância da participação das duas 

Câmaras Técnicas no GT- Caderno de Educação Ambiental 

para o desenvolvimento do mesmo. Alertou que é necessário 

fazer mais encontros para conseguir cumprir o prazo proposto. 

Em seguida o Sr. Tiago comunicou que o GT Plano e Caderno 

de EA reunir -se -ao na Biblioteca e convidou a todos a 

participar, neste ato,  compuseram o GT Caderno EA deste dia 

os participante  Ana Lúcia Floriano R. Vieira -Coordenadora 

Adjunta da CT-EA; Tiago Valentim Georgette – Coordenador 

da CT-EA, Elizabeth da Silveira Nunes Salles (P.M. 

Piracicaba), Jezabel Miriam Fernans Azevedo (P.M. de 

Itatiba), Adriano Victor (P.M de Coordeirópolis), Amarildo dos 

Santos (Casa do Amor Fraterno), Rosimeire Aparecida de 

Oliveira (secretaria da CT-EA), Fernando César Grion ( DE 

Piracicaba), Leticia Maria Pereira (Mata Ciliar); Roberto 

Floresti Junior (P.M. de Rio Claro),Katia Gotardi (Agência 

PCJ), Hadassa Leticia de Oliveira ( P.M. Coorderopolis.            

5. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Tiago 

Valentim Georgette agradeceu a presença de todos e encerrou a 

reunião. 

 

 

Tiago Valentim Georgette 

Coordenador da CT-EA 

 

Ana Lúcia Floriano R. Vieira 

Coordenadora-adjunta da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA             

 


